

# EL POPULAR

DIARIO INDEPENDIENTE

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Madrid un mes 4 rs., trimestre 12; en provincias, trimestre 15; por correspondencia 17; en el extranjero, 50; en Portugal, 38; en Ultramar 60.

AÑO VII.

Los comunicados y demás inserciones en el texto del periódico se hacen a un precio especial para los suscriptores y doble precio a los que no lo sean. Los anuncios cerrados a precios convencionales.

MADRID.

LUNES 22 DE NOVIEMBRE DE 1875.

La correspondencia a DON MIGUEL P. GARCIA Director y Administrador de El Popular. No hay más nombre que tenga representación legal en la Empresa de este periódico.

OBSERVACIONES.

El Popular no se publica los días festivos. La Redaccion y Administracion, calle del Prado, núm. 45, piso bajo, derecha. No se responde de las cartas que contengan sellos y no vengan certificadas las cantidades que se nos remitan en sellos abonaran el 5 por 100 de cambio. La mano de periódicos de 25 ejemplares 3 rs. y 50 centimos. No se sirve suscripcion que no acompañe su importe. Terminada esta, sin haberla renovado, dejaremos de remitir el periódico pero avisaremos con anticipacion.

Núm. 1941

España se puede llamar con razon el país del no resolver nada. Todo el mundo maldice el *statu quo* y ensalza hasta las nubes los progresos modernos, sin embargo han pasado por las esteras del poder, no por el país que permanece en su inmensa parte ajeno a todo este trasiego, partidos y más partidos, gobiernos de todos matices, desde el color negro al rojo subido, reacciones y revoluciones, y de esas que ha pasado el huracán, porque aquí todo se convierte en huracanes, si os preguntais: ¿Y qué le queda al país de todo esto? ¿Qué cosa nueva se ha introducido en la política que valga la pena de ser alabada? Casi siempre se tiene que responder un *nada* muy seco.

Estas consideraciones nos sugieren las cuestiones pendientes de resolucion hace más de ocho meses, que están planteadas con carácter de urgentes, y todavía esta es la hora en que no se sabe nada. La próxima convocatoria de las Cortes motivó la crisis del 11 de Setiembre; han transcurrido dos meses, ¿y qué se ha hecho? Nada.

Ayer mismo, un colega que pasó por ministerial, y hacia el cual se inclina la benévola *Epoca*, se esfuerza en demostrar la conveniencia de que se aplaque, y no cabe duda de que si surgió una crisis, a consecuencia de la cual, entraran los amigos de *El Eco* en el Gabinete, las Cortes se aplazarían indefinidamente, pues, después de todo, es muy cómodo gobernar con los procedimientos del absolutismo.

Que la cosa no corre prisa, acaba de evidenciarlo la reunion de ayer en casa del señor Cánovas. La convocatoria debía haber salido segun todas las probabilidades, primero el 15 del presente mes, luego el 20, después el 24, por fin el 28; sin embargo, si es condicion necesaria ó hecho acordado la entrada del señor Cánovas en el Gobierno, evidentemente que hay en lo futuro un nuevo aplazamiento. Desde luego que el decreto de convocatoria no podrá aparecer el día designado, porque la modificación ministerial debe verificarse en todo caso antes de su publicacion.

La publicacion a su vez, lo propio que la entrada del señor Cánovas, no puede tener lugar mientras no se resuelvan las cuestiones pendientes. Llevamos ya dos meses en que hoy, mañana, pasado se van a resolver, y el mañana no llega nunca. Ayer era el día extremo; y no obstante se reúne la junta y ¿qué se resolvió? Nada; aplazar.

De modo que los aplazamientos están de moda. Pero el caso es que estos plazos envuelven en sí a toda la situacion y trascurren días, pasan meses y no se ve nunca el fin de tanto aplazar. Y con esta conducta peregrina, singular y tan contradictoria, ¿se pretende llegar a una conciliacion sincera y a las soluciones concretas que reclaman el país y el estado de la política? Si hay obstáculos, ¿quién no los ha previsto? Y si se han previsto ¿por qué no se rompen por ellos con accion eficaz y definitiva?

Echemos por el pronto en la cuenta una semana más de las muchas que segun las trazas tendremos que aguardar.

Es probable que dentro de dos días se hallen en Madrid los generales Quesada y Martínez Campos.

El capitán general de Cataluña pasó anoche por Zaragoza y habrá llegado hoy a las ocho y media de la mañana. Del general Quesada se decía que tal vez tardé todavía dos ó tres días.

Ayer estaban en baja los nijos de

moderantismo de los últimos días. La modificación ministerial, caso de que se verifique, pues es todavía muy problemático, se limitará segun se aseguraba anoche, al señor Cánovas del Castillo que se encargará de la presidencia del Consejo y de la cartera de Estado.

Varios periódicos dan la noticia de que entre los muchos emigrados carlistas que residen en Perpiñán, hay el propósito de elevar una exposicion al Gobierno solicitando que se les permita volver a España y que se les devuelvan los bienes que se les han embargado, prometiendo adherirse públicamente a la monarquía de don Alfonso XII.

*El Tiempo* ha oído que el Gobierno piensa sacar a licitacion pública el cobro de las contribuciones.

Esto es lo justo y procedente.

El general Quesada se hallaba ya ayer en la faja con sus ayudantes, disponiéndose para venir a Madrid.

Dice *La Política*:

«En algunos círculos se ha comentado bastante el artículo de *La Patria* de hoy, y hasta se ha dicho que no ha sido inspiracion de la junta directiva de los constitucionales, disidentes.»

Lo que nosotros creemos es que hay muy buena disposicion en todos los constitucionales disidentes para sostener la constitucion. Mañana lo dirá el resultado de la importante reunion que se celebra en casa del señor Cánovas del Castillo.

Pues la reunion no ha dicho nada... ¿y para qué?

La orden de prision del señor don Felipe Ducacal, ex jefe de orden público, ex secretario del gobierno, de Madrid é indicado para inspector general de correos, dícese que emanó de la capitania general, originando un *quid pro quo*.

Vaya un *quid pro quo*.

*El Cronista* ha oído decir que en ausencia del general Jovellar se encargará interinamente de la cartera de Guerra el general Letona.

Nosotros hace tiempo que lo oimos, pero siempre lo hemos creído inverosímil.

Leemos en *La Correspondencia*:

«A medida que pasan los días y se habla de próximos complementos ministeriales y se hacen cabalas y conjeturas, la balanza de la conciliacion se inclina a un lado u otro, segun el mayor ó menor impulso de los cálculas políticos. A eso se atribuyen hoy los artículos de *La Patria* y de *El Popular*, que parecen no recibir bien la idea más generalizada de que el señor Cánovas, al ingresar al ministerio, entienda para restituir al país los elementos moderados que con él salieron, aunque no sea en igual cantidad ó número.»

A nosotros, no nos ha gustado nunca una política de encrucijadas y semiclandestina que tiende a suplantar a los amigos su capa de simpatía amistada. Las transacciones, tienen su término, más allá del cual solo queda el no tener dignidad.

Continúan verificandose con algunos incidentes de que tendremos ocasion de ocuparnos en día más oportuno, las oposiciones a las cátedras de higiene vacantes en las universidades de Santiago, Granada y Valencia.

Dice un periódico que las personas detenidas estos últimos días en esta corte por sus manifestaciones republicanas, son los señores Casaduro, Langarica, Chavarri, Alonso, Tomás Berenguer y el Tachuelero.

Dice *La Patria*:

«El Popular, haciendo protestas de que siempre será independiente, aboga por la formacion de tres partidos. Creemos que a ello se llegará si aquí no se ha perdido el sentido común, que si se pudiera formar dos, que ganaría mucho el país.»

Pero no hay que pensar en imposibles. En vista de esta imposibilidad, abo-

gamos por el deslinde de los tres partidos que son infundibles, a pesar de que desearíamos tanto como el colega que solo hubiese dos partidos como en Inglaterra. De no tener en cuenta este imposible, nacen los conflictos y es, como siempre, barajar que veíamos obse vando hace tiempo.

Pero todo se acabará, pues no dura siempre la trasgresion de las leyes de la lógica.

## NOTICIAS GENERALES.

Ayer ha tenido lugar la reunion convocada por nuestro amigo y compañero don Francisco Lastres para tratar de la creacion de una correccional para jóvenes delincuentes, pensamiento noble y digno de que se ha ocupado con alio toda la prensa.

Todos los periódicos tuvieron a sus representantes menos *El Cronista* y *La Epoca*. El señor Lastres abrió la sesion pronunciando un discurso que condensó el pensamiento que lo animaba a reunir a los representantes del periodismo. El orador expresó la necesidad de asistir uno y otro día a la reforma penitenciaria, pues nuestros establecimientos, lejos de servir para corregir, dan el resultado enteramente contrario; los presos se hacen peores y se escapan.

Dijo el señor Lastres que era preciso vitorear la iniciativa privada en auxilio de la administracion; pues no debemos siempre dejar al Gobierno la ejecucion de las obras y de los proyectos de gran utilidad.

Entrado luego a señalar a grandes rasgos lo malo y bueno que hay en el extranjero para castigar a los jóvenes delincuentes, mientras aquí lo tenemos mal, que el mismo lugar llamado *Parque de los niños*, en el Salazar, contra cuya existencia clamaban ayer los señores Lastres, indicando a la vez la necesidad de que hay, en su caso, de enviar a los hijos de las familias pobres a sus padres, esmeradamente de granísima utilidad y necesario en extremo.

Sobre los medios de llevar a efecto el pensamiento hizo varias indicaciones el señor Lastres, de mostrando la necesidad de que las corporaciones, los particulares y todos los que se interesan por el pensamiento y el progreso de la patria, contribuyan al planteamiento del correccional de jóvenes.

Inmediatamente después de este discurso, dio principio el almuerzo, en el que reinó la mayor franqueza y cordialidad, en el momento de los brindis el señor Cárdenas brindó por el señor Lastres, autor de un pensamiento tan levantado, cuya realizacion interesa a todos; el señor Carreras brindó porque pronto haya paz entre los españoles, pues sin la paz, es imposible reformar ni progresar ninguno; el señor Lastres brindó por la prensa madrileña, protectora de todos los pensamientos grandes; siguiendo luego otros brindis alusivos al acto y a su iniciador.

Para proceder inmediatamente a la ejecucion del proyecto, se nombró una comision preliminar a cuyo cargo está el señor Lastres, Cartenas, Pacheco, Campos y Galve, cuya comision tiene facultades para tomar cuantos medios sean necesarios, visitando a S. M. y a R. al Gobierno, a las corporaciones y particulares, con el fin de que el pensamiento del correccional de jóvenes, sea pronto un hecho. La reunion se disolvió en medio de la mayor armonía, dándose todos a abogar con entusiasmo por el fecundo pensamiento del señor Lastres a quien de todas las felicitaciones, desearíamos el más inmediato y feliz éxito, pues bien merece su constancia el noble trabajo que ni el Gobierno ni la prensa le olviden, ayudándole, por el contrario, con su respectiva cooperacion para que algún día pueda recoger el fruto de sus desvelos, que nunca podrá ser otro que la gloria que le quepa como iniciador de tan fecundo y útilísimo pensamiento.

Volveremos a ocuparnos de este asunto a medida que la comision iniciadora de que antes habíamos, vaya adelantando sus trabajos.

Ayer recibimos extensos detalles de la entrada en Barcelona de general Martínez Campos y de los festejos que se le han tributado, aunque por la premura del tiempo, el ayuntamiento no tuvo lugar de preparar y llevar a cabo los que tenía pensados.

El general Martínez Campos llegó a Barcelona a las cinco de la tarde del día 18. La estacion estaba materialmente enajada de gente, dando la guardia de honor el primer regimiento de artillería.

Con el general Martínez Campos llegó su esposa y otra señora de su familia que el día anterior habian marchado a Múrcia, y parece llegaron hasta Calders. Acompañándole además sus ayudantes, los señores Fuentes, Gasco y Camarubi, que han mandado a fuerzas en las últimas operaciones de Cataluña.

En el salón de descanso felicitaron al general a todas las personas allí reunidas por los brillantes resultados de su campaña. El general Martínez Campos se levantó a las diez y media de la noche para felicitarle y mostrarle su gratitud el señor Julia y otro de sus compañeros de comision, el general les agradeció que que-

ra manifestación de sus sentimientos, así como la noticia que habia observado la casa obrera, que le habia permitido no distraer parte de las fuerzas del ejército para la conservacion del orden público, y le añadió que para lograr sus aspiraciones el único medio eficaz era proceder con cordura y no por medios violentos, embargando la manifestacion a todos sus compañeros que siempre estaba dispuesto a dar sus reclamaciones justas. El general Martínez Campos estrachó la mano a todos los individuos de esta comision, y con su acompañamiento subió a uno de los coches, dirigiéndose a la capitania general.

A las tres y media de la tarde del día 19 estaban formados en la plaza de armas de la Ciudadela 48 oficiales y 450 individuos carlistas prisioneros, cuando entró en la plaza en carreta descubierta, seguido de una numerosa escolta de caballería, el general Martínez Campos, vistiendo el gran uniforme de teniente general y acompañado de sus ayudantes señores Fuentes y Pabell. Apoyó, así que le hubo enterado el gobernador de la plaza, señor Soto, de que se habian cumplido las instrucciones recibidas, luego a colocarse enfrente de las primeras líneas de formacion de los prisioneros y les habló en estos términos:

«Carlistas! La paz está hecha en Cataluña. Hoy son los días de S. M. la reina donña Isabel II, madre de nuestro augusto monarca don Alfonso. Con motivo de tan fausto día, os pongo a todos en libertad. Espero os mostraréis agraciados a este favor; no recordéis nunca más la existencia del carlismo; que desaparezca de entre nosotros las diferencias de partido y no seamos más que españoles. Os pido tan solo que deis un grito: el de ¡Viva España y la paz!»

El mismo día 19 publicó el general Martínez Campos la siguiente allocucion:

«Catalanes! Hoy es un día de inmenso júbilo para mí: soy hijo adoptivo de varios pueblos de Cataluña, y mi corazón está al tanto de vosotros. Hoy paz en el Principado; a ella hemos llegado, y lo digo con orgullo, habiendo una guerra de nacion civilizada, como praxe en mi allocucion de 5 de Enero.

Repetimos las ventajas que nos promete el porvenir, siendo ciertos y olvidando que hemos estado divididos, y de este modo la esforzada Cataluña, dedicando toda su vitalidad, todos sus esfuerzos a la union, a la industria y a la agricultura, volverá a ser el puesto a que tiene derecho; volverá a ser uno de los primeros pueblos del mundo.

Barcelona 19 de Noviembre de 1875.—*Arturo Martínez de Campos.*»

Por la noche del día 19 asistió el general Martínez Campos a la funcion del Liceo, en cuyo teatro obtuvo una gran ovacion y fue obsequiado con un té por la junta directiva del Circulo del Liceo.

Ayer a las diez de la mañana ha tenido lugar la inauguracion del hospital clínico establecido en San Carlos.

Se ha dado principio a la solemne ceremonia celebrada por primera vez el sacrificio de la masa en la modesta y precisa capilla que en el mismo local ha sido consagrada recientemente. La concurrencia, numerosa y escogida, ha tenido ocasion de admirar las notables obras que en breve plazo y bajo la inteligente direccion del decano de la facultad de medicina, señor Calleja, se han practicado para la instalacion de dicho establecimiento, de tanta necesidad en esta capital, y que tan brillantes resultados ha de dar a los que cultivan la ciencia médica, y en último resultado a la humanidad doliente.

Todo allí respira sencillez y abundancia; los gabinetes contienen una verdadera riqueza en instrumentos y aparatos. El oftalmico ha sido enriquecido con la adiccion del que poseia el distinguido profesor, de eterna memoria, señor Jugo.

El departamento de baños contiene cuantos descubrimientos y adelantos se conocen en todos los países de Europa, y el conjunto, en fin, de tan importante establecimiento es verdaderamente digno de admiracion para los que desean el progreso de una ciencia de tanta utilidad práctica.

El señor rector de la universidad presidió el acto, y el señor Calleja, en un elocuentísimo é improvisado discurso, dirigió una exhortacion sentida a la diputacion provincial y a todos los que por su posicion y condiciones puedan prestar su apoyo al tan noble pensamiento que ha iniciado, para que prestando su apoyo, todo su auxilio a tan laudable proyecto, que tiene por únicos objetos los adelantos científicos y la proteccion desinteresada a la clase desvalida.

Entre los concurrentes hicieron uso de la palabra diferentes personas en apoyo de lo expuesto por el señor Calleja, que le mereció los aplausos de todos por las ventajas prácticas que le ha proporcionado a la juventud estudiosa y al país.

La reunion terminó a las doce y media, quedando abierto al público el establecimiento.

En los altos de la Fuente Castellana, quinta de los Angeles, se verificará dentro de pocos días, la prueba de diferentes máquinas de labor.

Dícese que don Margarita se propone hacer su última expedicion a Navarra.

Ayer tarde en el Balsin se hicieron algunas operaciones de consolidación a 16-82 1/2 a fin de mes y a 16-90 fin del próximo.

En la Caja de Ahorros, ingresaron ayer 789.669 rs. por 4.371 imposiciones, de las cuales hay nuevas 205 y se han satisfecho 215.383 a solicitud de 112 imponentes.

Entre las muestras de vinos que la provincia de Córdoba remite a la Exposicion de Filadelfia, va una que cuenta 120 años.

Dicen de Tortosa que el excesivo calor ha perdido gran parte de la cosecha de la oliva.

En el camino de Monte-Olivet (Valencia) fue hallado hace pocos días un hombre a quien habian asestado 34 puntaladas.

La epidemia variolosa que se habia presentado en Reus, ha desaparecido.

El señor don Alberto Bosch y Furtiguera, secretario general de la Sociedad Económica Matritense, ha tenido la bondad, que le estimamos en cuanto vale, de remitirnos un ejemplar de la *Memoria* escrita por dicho señor y por acuerdo de la Sociedad citada, para solemnizar el centésimo aniversario de su fundacion.

De la rapida lectura que de la referida *Memoria* hemos hecho, y de la revision ligera de los acometamientos que contiene, deducimos que el señor Bosch ha demostrado la competencia é ilustracion que ya le tenemos reconocida, y en la que nos hemos afirmado.

Durante la última semana el estado de la atmosfera ha marcado mas sensiblemente las enfermedades reumáticas.

Las erisipelas españolas faciales y de la piel cubierta de capotes, de la espalda y de las extremidades, han sido numerosas y persistentes, así como las de origen traumático que han complicado las heridas y confusiones, los forúnculos y algunos antrax tambien se han hecho notar.

Las inflamaciones agudas de los órganos respiratorios han disminuido, siguiendo marcha franca y benigna las que en anteriores días se habian presentado. Los estados febriles no han sido numerosos; no así los reumatismos articulares agudos que se han presentado con frecuencia y muy persistentes.

Del periódico de Santander *La Voz Montañesa* del 18, tomamos la siguiente noticia:

«En la sesion de anoche se presentó en la excelentísima diputacion la siguiente proposicion, que encierra verdadero interés, y a las diputadas que se subscriba tienen el honor de proponer a la excelentísima diputacion se dicke una exposicion al Gobierno de S. M. (Q. D. G.), manifestando los graves perjuicios que se siguen a esta provincia en particular y a la nacion en general, de la continuacion de los fueros en las tres provincias vascas (Guipúzcoa, Vizcaya, Alava y Guipúzcoa) coar.—Santander Noviembre 17 de 1875. (signan las firas:»

La corporacion acordó por 41 votos contra 40 pasará a informe de la comision de Gobernacion.»

De Jávea escriben a *El Mercurio Valenciano* estos datos, bien tristes por cierto: «Esta llamando la atencion de los hombres previsores la gran salida de emigrantes hacia la Argelia, para donde salen a bandadas como las golondrinas, y tan contentos como aquellas, en busca de países mas felices. No se les va a derramar una lágrima al despedirse de su patria, y si se les interroga, contestan que los artículos de primera necesidad están mucho mas caros aquí que allá, y de consiguiente; se viva allá mejor que aquí.»

El último falucho que salió de esta hace pocos días, se llevó 75 pasajeros de todas edades y sexos, y hoy se está aprestando otro falucho que cargará otros tantos.

Hace tiempo que venimos advirtiéndole las consecuencias que nuestro país sufrirá en su día; por de pronto ya no sólo no necesita la Argelia que les enviamos frutas desde esta com y antes, sino que sus producciones competir con la de España, y pronto la veremos competir en los mercados de Inglaterra y Estados Unidos de América, y mientras tanto la poblacion de nuestra costa disminuye y no aumenta por dicha emigracion.

**Ayuntamiento de Madrid**  
A las doce menos cuarto concluyeron anoche las operaciones del Balsin, quedando consolidado a 16-82 1/2 a fin de mes y a 16-90 al próximo. No se hicieron operaciones al contado.

De un día para otro se espera en el Ferrocarril de dicho punto nos escriben, 25 000 pesetas para concluir de pagar el mes de Octubre a los empleados del departamento.

En Oviedo y otros pueblos de la provincia se ha declarado una epidemia oftálmica-cataral aguda, acompañada de síntomas febriles generales.

Los médicos estudian las causas que puedan haber dado origen a semejante mal, que hasta ahora combaten con buen éxito aquellos profesores.

La fragata blindada *Victoria* quedará muy pronto lista para salir a la mar. En el mes próximo dejará el puerto del Ferrol y se dirigirá a las Antillas, donde tan necesaria es la presencia de nuestros mejores buques blindados para que sea respetado el pabellón nacional por los nuevos enemigos de España.

De un día a otro llegarán al mismo puerto la goleta *Concordia* y el aviso *Fernando el Caballero*, cuyo buque parece que perdió una de sus hélices en la costa del Norte a consecuencia del temporal.

Al pasar en la tarde de anteayer el tren mixto de Alicante por el sitio denominado Huerta de Rete, del término municipal de Figuerola (Alicante), la máquina cogió a una joven, hija del hortelano, dejándola tan mal parada que falleció a las dos horas próximamente. Según parece, la desgracia obró deliberadamente, pues a las señales que repetidamente la hizo el maquinista, retrocedió, y cuando comprendió que a este le era imposible detener la locomotora, se precipitó sobre la vía.

El *Paris Journal* da noticia de un caso de fecundidad bastante curioso, ocurrido en las inmediaciones de París:

«La hija de una matrona ó partera ha dado a luz tres niños, que pesan dos kilogramos cada uno, lo que es un caso extraordinario para un recién nacido.»

Se hallan dispuestos en la capital de la Coruña, según el apreciable colega *El Telégrafo*, y para embarcar para Cuba, según se dice, en un vapor de la compañía A. Lopez que hará un viaje extraordinario, 4.200 soldados voluntarios, correspondientes al actual llamamiento.

El *Cuartel Real* que funda sus únicas esperanzas en movimientos y trastornos que pudieran provocar los partidos avanzados, anuncia con fisonomía haber recibido con un sobre los periódicos elandestinos *La Revolución*, *El Muro del Oro* y *El Orden*, dirigido este último a los obreros socialistas.

Según un periódico de Nueva-York, se ha celebrado en dicha población el matrimonio de una viuda que tiene 103 años de edad, con un caballero de 80, habiendo asistido a la ceremonia un hijo de la recién desposada de 80 años de edad.

Dicen de Pésaro, esta ciudad está consternada por consecuencia de un drama de que acaba de ser teatro.

Un tal Adolfo Serra, que había tenido relaciones amorosas con una joven llamada Giammarchi, después de dejarla en cinta, rompió toda la relación con ella. Esta le rogó que no la abandonase en la triste situación en que se hallaba; pero él no la hizo caso y trató matrimonio con otra. Señalada la fecha en que debía verificarse la boda, la viuda abandonada encontró en la calle a Adolfo Serra, y arrojándose sobre él le dio de puñaladas. Un capitán de carabinieri que acudió a poco, pudo evitar la muerte de aquel. La multitud que se reunió en la calle acompañó a la Giammarchi hasta el cuartel de carabinieri, aplaudiendo calorosamente, y hoy la envían a la prisión vino, alimentos y toda clase de socorros.

Confírmase la derrota de los turcos por los cristianos sublevados en Herzegovina, de lo que ya hemos hablado cuando aún no se sabía dónde había ocurrido.

Ahora resulta que fué entre Gatzko y Garauko, como también que los musulmanes, en número de 5.000, tuvieron que sostener el choque de sus enemigos todo un día, y al fin abandonar el campo de batalla.

En una comunicación de Cetigne se dice que el príncipe de Montenegro había recibido parte circunstanciada de la refriega, que empezó atacando Sotich a Selim bajá y rechazándolo hacia Gatzko. El general turco, al retirarse, ocupó posiciones en las que pudo batirse todo el día; pero al llegar la tarde los jefes insurrectos Peko, Makine y otros lo atacaron por la espalda, y entonces la derrota se hizo inevitable.

Cáculanse las pérdidas en 800 a 1.000 muertos efectivamente, y en unos 400 prisioneros. Además, perdieron todas sus provisiones de boca y guerra, dejando en poder de los vencedores muchos fusiles y algunos cañones.

Entre los heridos hay varios oficiales turcos y el intrépido jefe insurrecto Vuld-Hagitch. El que Selim-bajá pudiera huir con su gente destrozada y guarecerse en Gatzko, se atribuye al mal estado en que los mismos vencedores quedaron.

El miércoles último como a cosa de las once de la mañana, tuvo la desgracia un infeliz joven, de unos 16 ó 17 años, de descañonarse al maniobrar en la vía de Maliaño, frente a los almacenes del señor Ildera, Santander, siendo víctima de su impremeditación. Cogido entre los topes de los wagones, su cabeza fué horriblemente destrozada, muriendo instantáneamente.

Bajo el epígrafe de *Emigración*, escribe nuestro apreciable colega *El Noticiero de Asturias*, diario de Oviedo, lo siguiente:

«Sobre cuatrocientos viajeros de diferentes puntos de la provincia se han embarcado estos días en Gijón, al decir del periódico de aquella villa, en dirección a Cuba.»

Como se vé por tan elocuente como triste dato, la emigración lejos de decrecer, aumenta considerablemente.

Prolijos sería discurrir sobre las causas ge-

neradoras de tamaño mal: las circunstancias anormales en que se encuentra la nación en general; la situación estrecha a que está reducida la mayor parte de la clase laboradora de esta provincia; la falta de ocupación para tantos brazos que podrían fácilmente tener aquí donde tantos elementos naturales hay, aunque dolorosamente abandonados; estas y otras cosas son parte a explicar ese fenómeno desconsolador de la emigración.

A si se tiene en cuenta el estado nada halagüeño en que actualmente se halla la gran Antilla, no obstante los sacrificios inmensos que el elemento español y patriota lleva allí realizados, se puede conjeturar que no sin causas graves se determinará ningún padre a mandar allí a sus hijos en estos momentos. Esto no puede menos de apenar nuestro ánimo.

El *Correo Polaco* publica la petición que los insurrectos de la Herzegovina han dirigido a los tres imperios.

Dicho diario no responde de la noticia, que, según declara, tiene origen eslavo.

El documento en cuestión abraza los cuatro puntos principales siguientes:

1.º Afirma, terminantemente que las poblaciones cristianas no pueden sufrir por más tiempo la soberanía de la Puerta.

2.º Indica la conveniencia de declarar neutral un distrito determinado de la Herzegovina hasta después de resuelta la cuestión para que puedan refugiarse en él las familias de los insurrectos que se ven obligados a emigrar.

3.º Propone la ocupación militar de los puntos principales de Herzegovina por parte de las grandes potencias, al propio tiempo que la administración del país por comisarios de los tres imperios.

Y 4.º Pide, por último, la conversión de Bosnia y Herzegovina en Estado dependiente de la Puerta, con un príncipe cristiano a la cabeza.

Hé aquí el importe de la Deuda flotante del Estado en 31 de Octubre último representada por los efectos que la constituyen según la publica la *Gaceta* oficial del 17 del actual por la Dirección general al Tesoro en cumplimiento a lo dispuesto en real orden de Enero de 1872:

Pagaré a favor de particulares pesetas 436.765.982'77; id. id. del Banco de España 48.899.479.84; total 485.665.462'71.

Letras a favor de particulares 47.804.637'49 id. id. del Banco de España 443.835.876'39 total 460.840.514'68

Delegaciones a cargo del Banco de España, convenio de 28 de Julio de 1874, 40.608.049'53 Idem id., real orden de 4.º de Abril de 1875, 28.750.000.

Idem id., Sociedad de Timbre, 7.500.000. Pagaré a favor de la Sociedad del Timbre convenio de 7 de Febrero de 1874, 26.000.000.

Letras a cargo de las Comisiones de Hacienda de España en París y Londres. Girado hasta aquella fecha:

Francos 85.343.066'67; libras 454.500; total, 88.470.389'42.

*Billetes del Tesoro.* Negociados con arreglo a las leyes de 31 de Diciembre de 1870, 27 de Julio de 1874 y 28 de Febrero de 1873, 46.081.000.

Por la del Banco de España, según convenio verificado en virtud de real orden de 11 de Junio último, 42.500.000.

Delegaciones a cargo del Banco de España, emitidas por real decreto de 1.º de Junio último, y descontadas por dicho establecimiento según real orden de 30 del mismo 27.500.000.

Idem a cargo de la sociedad del Timbre, real orden de 11 de Junio de 1875 pesetas 2.696.500.

Idem a cargo de id. id., real orden de 10 de Agosto de 1875 2.500.000.

AUMENTO QUE HA TENIDO LA MISMA DEUDA.

Pagaré a favor de particulares pesetas 45.810.330'42.

Letras id. del Banco de España en pago de delegaciones de 28 de Julio de 1874 pesetas 4.549.473'55.

Idem id. en pago de renovaciones pesetas 53.459.332'78.

Idem id. por intereses de id. 278.695'88.

Letras a cargo de las comisiones de Hacienda de España en París y Londres. Girado:

Francos 50.836.998'40. Total, 639.862.034'78.

DISMINUCION QUE HA TENIDO LA MISMA DEUDA.

Pagaré a favor de particulares 29.154.341'72 letras id. id. 4.005.504'42; id. id. del Banco de España, convenio de 1.º de Abril de 1875 7.425.000; id. id. de 28 de Julio de 1874 3.492.727'25; id. a cargo de la Sociedad del Timbre 4.250.000.

Letras a favor de las Comisiones de Hacienda de España en París y Londres. Satisfecho:

Francos 8.333.333'33; 8.250.825'08.

*Anticipaciones.* Formalización de 42.500.000 pesetas correspondiente a la anticipación del Banco de España, resto de 25 millones, por real orden de 11 de Junio de 1875 42.500.000.

Total 447.975.243'83.

*Importaba la deuda flotante en 1.º de Noviembre 521.886.321'25.* Madrid 17 de Noviembre de 1875.—El Director general, Echenique.

El buque acorazado francés *Magenta*, cuya voladura en la rada de Tolon concen ya nuestros lectores, tenía a bordo gran número de inscripciones púnicas halladas en las ruinas de Cartago, y que iban destinadas a la Biblioteca nacional de París. Se espera poder salvar estas inscripciones que, encerradas en 46 cajas, se hallaban a la parte de proa, que no llegó a tocar el incendio.

Anoche a las nueve se promovió una cuestión entre dos individuos en la calle de la Palma Alta, que dió lugar a que después de propinarse toda clase de insultos mutuamente se dieran también sendos palos, resultando uno de ellos herido en la cabeza de alguna gravedad, de que fué curado en la casa de socorro del segundo distrito. El juzgado de guardia intervino en el asunto.

La *Gaceta* de hoy publica las siguientes disposiciones:

*Guerra.*—Parte detallado de la sorpresa de Churiguera, llevada a cabo por la brigada de operaciones de la provincia de Lérida.

—Otro del encuentro habido entre fuerzas de la segunda brigada de la segunda división del ejército del Centro y la facción Castells el día 1.º del actual.

—Otro de los encuentros sostenidos por la columna del general Delatre contra la facción Boet los días 24, 27 y 29 de Octubre último.

## SECCION OFICIAL.

(*Gaceta del 20.*)

MINISTERIO DE FOMENTO.—Real decreto fecha 19, precedido de exposición, ampliando a 750.000 pesetas la cantidad fijada para los gastos que se originen con motivo de la concurrencia de España a la Exposición de Filadelfia.

Se dice en la de este decreto que el de 13 de Agosto último redujo al límite de 300.000 pesetas los gastos de España en dicho certamen por las circunstancias del momento; pero el aspecto general de nuestra nación ha mejorado notablemente desde entonces. Victorioso el ejército, restablecida la circulación en la industria Catalana, circunscrita la guerra al Norte, donde solo tardará en extinguirse el tiempo necesario para completar los preparativos de la próxima campaña, la esperanza de la paz ha infundido aliento y afluencia cada día en mayor número los expositores, cuyo aumento requiere mayores gastos de personal, instalación y transporte.

Otro igual fecha, precedido también de exposición, prorrogando hasta seis años el primer plazo que señala el art. 7.º de la ley de 20 de Febrero de 1870 a las empresas de canales y pantanos de riego para invertir en las obras la tercera parte del presupuesto, cuya gracia disfrutarán, no solo las empresas autorizadas con arreglo a aquella disposición legislativa, sino también las que tengan opción a los auxilios y beneficios concedidos por la misma.

Otro igual fecha, autorizando la modificación del art. 7.º de los estatutos de la compañía de los ferrocarriles de Madrid a Zaragoza y Alicante en lo que se refiere al aumento de su capital social, mediante la creación y emisión de 38.000 acciones de 4.900 reales.

Real orden fecha 15 declarando cancelado el registro de las minas *La Virgen de los Dolores* y *La fortuna*.

MINISTERIO DE LA GUERRA.—Real orden fecha 17 declarando improcedentes la demanda interpuesta por las sociedades *Raurell Hermanos y Compañía*, y *Curra, Casanova y Compañía* contra el orden de 23 de Diciembre de 1872, que aprobó la providencia del capitán general de Cuba disponiendo que se abonara a aquellas sociedades, contratistas de suministros para el ejército, la mitad del importe que les correspondía en la segunda quincena de Abril y en Mayo, y desde Junio en adelante el importe de sus cuentas liquidadas con deducción del 6 por 100.

(*Gaceta del 24.*)

MINISTERIO DE LA GUERRA.—Real decreto fecha 17, admitiendo la dimisión presentada por el brigadier don Antonio Rodríguez Sierra, del cargo de gobernador militar de la provincia de Castellón.

Otro id. id. nombrando para reemplazarle al de igual clase, don Innocencio Junquera Huergo y Sanchez.

Real orden, fecha 12, disponiendo que el teniente del regimiento infantería de Navarra don José Ballesteros Gomez sea baja definitiva en el ejército, por haber desaparecido de la plaza de Puigcerdá sin autorización alguna.

## DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

PARIS 19 tarde.—Castelar comió el miércoles pasado en casa de Victor Hugo y hoy en casa de Thiers.

PARIS 19 (noche).—En la Bolsa se han cotizado:

El 3 por 100 francés a 65'95. El 5 a 103'75.

Exterior español a 20 3/8. Idem sin cupón 47 3/5.

Consolidados ingleses a 94 7/8. En el Bolsin se han hecho: Exterior español a 17 4/8+18. Interior id. a 157/8.

NUEVA-YORK 19.—El periódico *Evening Post*, habiendo de las notas cambiadas entre España y los Estados-Unidos acerca del tratado de 1795, dice que sabe de una manera auténtica que los Estados-Unidos niegan en absoluto el derecho de España de llevar ante los consejos de guerra a los ciudadanos americanos en mejores condiciones que a los españoles.

A pesar de esto el *Evening Post* añade que han hecho progresos las negociaciones entre ambos países sobre la interpretación que debe darse al tratado de 1795.

Estas negociaciones tendrán un pronto y satisfactorio resultado.

BERLIN 19.—Con motivo de los documentos publicados últimamente acerca del proceder del conde de Arnim, durante su permanencia en la embajada de París este diplomático ha declarado que él cumplió siempre con su deber y que jamás se opuso a las órdenes que le dió el príncipe de Bismarck.

RAGUSA 19.—Se asegura que ha aumentado notablemente el número de insurrectos en la Herzegovina particularmente con voluntarios montenegrinos.

El conde de Arnim, jefe del ejército de Cataluña, tiene intención de volver a su país y retirarse por completo a la vida privada.

Son muchos los carlistas emigrados que

tienen los mismos deseos, desengañados por completo de la causa que han defendido.

BERLIN 20 (noche).—En la sesión del Reichstag de hoy, el ministro de Hacienda ha negado que el Estado de la Hacienda de Alemania dejase ser satisfactorio, pero ha sostenido la necesidad de que se voten los nuevos impuestos, comenzando por el relativo a las operaciones de Bolsa.

PARIS 20.—Los periódicos publican un telegrama de San Sebastian que dice lo siguiente:

«Todas las noticias del interior de las provincias Vascongadas están acordes en que es inevitable una solución en vista del caos que y la desmoralización de los carlistas.»

Un despacho de Roma dice que monseñor Simoni continuará por ahora en Madrid, pero se cree que a fines de Diciembre hará su viaje a Roma.

BERLIN 21.—El príncipe de Bismarck ha llegado a esta capital, bastante restablecido de su enfermedad.

PARIS 21.—Después de la votación definitiva de la ley electoral, el señor Dufré propiamente la disolución de la Asamblea Nacional.

LONDRES 21.—El periódico *The Observer* dice hoy que si las potencias ocupan la Herzegovina, Inglaterra enviará una escuadra a Constantinopla.

VERALLÉS 21.—Se dice que la nueva Cámara se abrirá a fines de Febrero próximo.

## GUERRA CIVIL.

La *Gaceta* del 24 publicó las siguientes noticias de la guerra:

*Cataluña.*—El general en jefe manifiesta que cerca de los Plomos (Gerona) se encontraron 33 fusiles y 15 arrobas de plomos. El comandante militar de Santa Coloma de Farnés halló también en un barranco dos cañones, y en una masía del término de Calaf 122 bastos, dos cureñas, 420 granadas y botas de metralla.

En Barcelona se cantó ayer el *Te Deum*, con asistencia del obispo y una inmensa concurrencia, por la pacificación del Principado. Los pueblos, en su mayoría, han pedido autorización para celebrar la paz con el mismo acto religioso y festivo.

Las demás noticias carecen de interés. Hé aquí la nota detallada de las personas de más confianza que están al lado de don Carlos, según manifestaciones hechas por Zubiri, su ayudante de órdenes:

Jefe del cuarto militar de dicho personaje, teniente general don Rafael Tristany.

Ayudantes de campo: *Tenientes generales*, Mogrovejo, marqués de Valde-España y Arguñez, y el *mariscal* de campo, señor Velasco; secretario de campaña, *mariscal* Iparaguire; oficiales de órdenes *teniente coronel* Zubiri, comandante Orbe, idem Ponce de Leon y capitales Zabala y Suelves; capellan de honor señor Conde; médico de cámara señor Ocariz; jefe del batallón de guías, hoy academia de cadetes, coronel Vaillo.

*Capitán general* del Norte, don Carlos; jefe de E. M. G. Perula; *brigadieres* de E. M. G. Guzman y Argüelles; *comandante general* de Vizcaya, Caraso; de Alava, Fortun; de Navarra, Lerga; de Guipúzcoa, Rodríguez; de Castilla, Cabero; de la Rioja, Ferron; del arma de artillería, Maestre; de ingenieros, Alemany.

*Triunfal Supremo: Teniente general*, Viallet, presidente; vocales: *mariscales de campo*, Benavides, Freixas, Velasco é Iturmendy.

*Ministro de la Guerra* Bériz, de *Gobernación* Pinar, de *Estado* Suarez Brabo y *Gracia y Justicia* del Rio, de *Hacienda* y *Marina*, no existe.

—La organización de la artillería carlista en el Norte es como sigue:

Titulado director general Maestre, y mayor general Pajés, ambos procedentes de nuestro colegio de artillería.

*Baterías de campaña.*—Cinco, con seis piezas cada una de 4 1/2 centímetros, cortas, sistemas Withworth; una sección con tres piezas Plasencia.

*Cuatro baterías rodadas de a seis piezas.*—Primera sistema Vabasseur; 2.ª Krupp; tercera Withworth de 4 1/2 centímetros; cuarta Withworth de 4 1/2 largas. Todas tiradas por caballos.

*Tren de sitio.*—Jefe del mismo el titulado coronel Córdova, procedente de artillería de marina.

Seis piezas de 4 1/2 centímetros, bronce, rayadas; dos Vavasseur de 4 1/2 centímetros; 46 Woolwich de a siete y medio; 50 de a ocho centímetros, rayadas.

La fabrica fundición de proyectiles se halla establecida en Vera; hace 600 diarios.

La de piezas de Arzpeitia; actualmente se ocupa en construir de a 12 centímetros. Lo dirige el titulado comandante don Leopoldo Ibarra.

Las academias de artillería é ingenieros funcionan en Vergara bajo la dirección del señor Gomez Gutierrez. También procedente de nuestra artillería. Las maestranzas en Arzpeitia y Baicaico.

—En un diario de Barcelona hemos leído el siguiente detalle de la vida del cabecilla Gras:

«En la vida del que fué segundo de Bet de la Abella, apodado «Gras» de quien dieron cuenta los voluntarios de Masons, según decíamos ayer, hay episodios por demás peregrinos que aquilatan la naturaleza de su corazón. Hé aquí uno: pertenencia «Gras» a una familia algo acomodada del Vallé, y como segundo no disponía de los bienes que por herencia pertenecían a su hermano mayor. Anhelaba dinero y no sabía como procurárselo, hasta que dió un medio para obtenerlo, osado por demás.

Concertose como anciano para que le acompañara como padre, se apoderó de los documentos de su hermano, buscó un comprador y se dirigió con unos y con otros al despacho de un notario de una población importante no muy lejos de esta ciudad. Oyó el notario y le tuvo por el mayor de los herederos, y por tal le reconoció también el comprador, por lo que no hubo inconveniente y se realizó la venta, percibiendo Gras el dinero estipulado.

Algunos días después el que se creía pose-

edor legítimo de la finca, objeto de la transacción, fué a posesionarse de ella, y al hallarse con otro que la poseía con mejores títulos que él, no sabía volver de su sorpresa. «Gras» fué reducido a prisión por este hecho, y habiéndose fugado de ella fué a aumentar el número de criminales comunes que tanto abundaban en las partidas, acobardado su vida de la manera que digimos ayer con referencia a noticias particulares.»

Del *Diario de San Sebastian*, correspondiente al día 18, tomamos las noticias y carta de Lumbier (Navarra) que a continuación reproducimos:

«Ayer mañana, al hacer la descubierta los miqueletes, los carlistas les hicieron una descarga desde Pagola-goiti, sin causarles baja ninguna. Los bravos miqueletes acometieron inmediatamente al enemigo emboscado, causando dos muertos y un herido.»

—De tres a cuatro de la madrugada, lanzaron ayer los carlistas desde San Marcos 15 granadas sobre Rentería, sin que causaran desgracia alguna en aquella villa.

—Ayer fueron conducidos a esta ciudad y detenidos en el castillo, cuatro caseros que prestaban el servicio de espías y fueron detenidos por los miqueletes en un reconocimiento que efectuaron por las inmediaciones de Rentería.

—Nos dicen de la frontera que los aduaneros franceses cogieron el día 12 en los alrededores de Batson dos fardos, conteniendo uniformes para oficiales carlistas y otras prendas militares.

*Lumbier 16.*—Seguimos en el mismo estado; los carlistas cañoneándonos ratos con frecuencia, otros silenciosos, y de cuando en cuando haciendo fuego de fusilería; a sus disparos contestan nuestras baterías con más frecuencia que ellos y con un gran acierto.

—Siguen también acogiéndose a indulto; pero de la manera especial que ya le tengo explicado.

—Hallándose de centinela esta mañana un soldado del regimiento de Malaga, una bala de fusil le ha atravesado el cuello, dejándole muerto en el acto.

—Esta tarde ha entrado un convoy de víveres, municiones de guerra y bastante tabaco, género cuya falta hace ya días se dejaba sentir mucho; los fumadores están de enhorabuena, a no ser que la calidad sea tan poco aceptable como la del que ordinariamente se expende en los estancos.

—Hoy por la noche saldrá el regimiento de Gerona para Domeño, con objeto de relevar provinciales de Ciudad-Real y Alcalá, que estaban allí hace tiempo.

—Las noticias carlistas anuncian la reapertura de la estación telegráfica de Enderlaza y el restablecimiento de sus comunicaciones con Francia para el servicio oficial y privado.

—En la provincia de Tarragona han concurrido al somatén 5.600 hombres en esta forma:

Los vecinos de la capital y de los pueblos de Reus, Tortosa y Vilaseca fueron exceptuados oportunamente por la autoridad.

Pueblos hay, y no pocos, que al frente de sus respectivos somatenes se han puesto los alcaldes, ayuntamientos y jueces municipales, impulsando así más el espíritu del pronto término de la guerra con el exterminio de los carlistas. Se ignora haya ocurrido novedad alguna, á excepción de la muerte de un paisano en el término de Valls, que por no haber obedecido el orden de detención del somatén salido de aquel pueblo, se le disparó, dejándole cadáver.

—Los aduaneros franceses cogieron hace pocos días en Itacon algunos fardos que contenían uniformes para los carlistas.

—El diputado foral de Alava ha convocado las juntas ordinarias que se celebran desde el 12 al 25 del actual, habiendo acudido al llamamiento 45 procuradores de hermandad, mayor número que en otras veces.

La diputación rebelde, que también ha convocado la junta, no ha podido conseguir que se reuna número para constituirse, á pesar de los medios violentos que para ello ha empleado.

—Todos los carlistas heridos que se hallan en el hospital de Tremp, han solicitado indulto después de leer la última alabución que el general Martínez Campos ha dirigido a los catalanes.

—Según telegrama, fecha 20, de nuestro consuelo en Perpignan, han sido internados en Francia 43 jefes y oficiales carlistas y 441 voluntarios; con la misma fecha han llegado a aquella ciudad 20 más y han sido detenidos 14 prisioneros; el cabecilla Miret ha entrado en Francia por Borja-M. dame, y que nuestro agente consular había pedido al Gobierno francés se le internase.

—Una carta, fechada el 18 en Pamplona, dice lo siguiente:

«Ayer fué día poco agradable para los habitantes de esta capital. En dirección a la misma dispararon los carlistas desde el Miravalles bastantes granadas, entrando algunas, pero sin causar desgracias personales.»

No llegó el correo por no haber salido de Tafalla, única vía que nos pone en comunicación con el mundo, y para que el día fuera completo, los soldados del Pretén tendieron las aguas que, procedentes del monte de Subiza, surtían las fuentes de ciudad.

Solo han causado con ese mal intencionado acto disminuir la cantidad de aguas potables, puesto que en el río Arga nos surte dichas fuentes con más de la que necesitamos, gracias a la inteligencia del minista señor Utaqui, que há más de un año las elevó desde sus talleres y han seguido y siguen sin interrupción de un solo día.

Aseguran que los morteros que amenazaban a esta capital los han llevado los carlistas por Asiz á Lumbier, con gran cantidad de bombas, dejando muchas de ellas en el primer punto, y como han ido por caminos intransitables se han encargado de hacerlos viables de 500 á 500 aldeanos.

En el monte de San Cristóbal, sobre el pueblo de Ansoain, trabajaban con gran actividad espionando el terreno, y su dula para colocar cañones. Sobre las once y media les pusieron nuestros artilleros una granada en dicho punto, que ha debido causarles bajas.

Tampoco hoy ha llegado el correo de Tafalla. Respeto las causas que haya para que no venga; pero es raro que de aquí saliera

ayer y hoy, y es probable que esta carta salga mañana y no tengamos la recíproca.

Esta tarde han tirado algunas granadas de Miravalles, sin consecuencias.

Las noticias referentes a la insurrección carlista recibidas hasta esta madrugada en el ministerio de la Guerra, carecen de importancia, por lo que no publicará la Gaceta ninguna acerca de este asunto.

## REVISTA COMERCIAL

### MERCADOS NACIONALES.

No hemos de estendernos mucho en la presente Revista, porque ha sido tan sumamente escasa en acontecimientos la última semana, que no nos es posible entretener el ánimo de nuestros lectores con noticias, ni útiles ni interesantes, como otras veces lo hemos hecho.

Tenemos, pues, que limitarnos a los datos puramente agrícolas que hemos recibido; pero son también tan poco variados, que en breve resumen daremos cuenta de ellos todo lo más detalladamente que nos sea posible.

Así, pues, daremos principio por Arévalo, donde, a pesar del buen tiempo que ha tenido los labradores para terminar la sementera en buenas condiciones, empiezan a quejarse de la aspereza que presenta la tierra fuerte, lo cual no es muy buen síntoma para las labores agrícolas de los meses venideros.

El trigo ha experimentado algún descenso, por cuya razón las entradas en el mercado fueron cortas y aquel se celebró con poca animación.

La sequía amenaza debilitar lo nacido en los campos de Peñafiel, después de haberse hecho la sementera en muy buenas condiciones. El mercado bastante animado, aunque con precios flojos y tendencia a la baja.

Tampoco han sido muy abundantes las entradas de cereales en el mercado de Herrera del Pisuerga, a causa de las ocupaciones agrícolas de los labradores.

Se espera buen resultado de las semillas sembradas, pues el tiempo es inmejorable para el caso.

En Mayorga se ha sembrado el trigo, centeno y algo de cebada, pero la falta de aguas, cuya necesidad se deja sentir ya, impiden el que se proceda a la siembra de las demás semillas, hasta tanto que aquellas vengan en abundancia y lo permitan, pues de lo contrario, se teme hasta que nazca el sembrado. Los precios en el mercado no han tenido variación: el temporal es bueno.

Muy poco es lo que queda por sembrar en Valoria, mas no obstante, también se quejan los labradores de la falta de aguas, temiendo que tanta sequedad pierda las simientes que se han depositado ya en la tierra. Ante semejante contratiempo en perspectiva hay bastante retraimiento en las ventas de cereales y especialmente en las de trigo. No así en vinos, pues continúa siendo regular la extracción en este líquido y con tendencia a mejorar sus precios.

El último mercado celebrado en Palencia estuvo más animado que el anterior.

El mercado de Valderas se inauguró la semana anterior con baja en el precio de los granos. Los sembrados presentan mal aspecto por la falta de aguas, y lo que nace es de muy malas condiciones.

En Búrgos y algunas localidades de la provincia se ha hecho la sementera con temporal sumamente bonancible y las primeras semillas nacidas presentan un aspecto de fuerza y lozanía que deja satisfechos a los labradores. En algunos puntos se han cotizado los cereales en baja.

Muy poco significativa ha sido la semana anterior para los negocios en Santander, pues no han ofrecido resultados positivos por el sosiego y quietud con que han ido transcurriendo los días completamente estériles para el comercio y para la gente que vive del trabajo.

La misma suerte que los negocios han corrido las transacciones y los arribos, pues ni unos ni otros ofrecieron nada de particular. El único esencial de la semana han sido los embarques, cuya importancia y cifra de los mismos podrán ver nuestros lectores más adelante.

No ha sucedido lo propio en Torrelavega, pues pocos mercados se han significado por la gran animación que ha reinado en ellos como el últimamente celebrado.

La concurrencia fué extraordinaria, y la abundancia de los artículos presentados dio lugar a que se celebrasen buenas y numerosas transacciones, hasta el punto de no haber quedado nada por vender, tanto de los cereales como del ganado de cerda.

Nada de notable, según costumbre de hace mucho tiempo, ha ocurrido en la importante plaza de Barcelona.

De modo que el movimiento mercantil ha estado reducido a llevar las necesidades del consumo, y aun estas se han resentido también por efecto de aquella causa.

En cambio, los buenos motivos que hay del aspecto de lozanía que presentan los sembrados y la conclusión de la guerra, lle-

va al ánimo de los industrioses catalanes la esperanza de que muy en breve ha de dar comienzo para ellos un período de actividad que con el tiempo les permita resarcirse de las grandes pérdidas que han experimentado durante los tres últimos años de perturbación y desasosiego.

En Valencia continúa todo en los mismos términos que anotamos en nuestra anterior Revista.

La esperanza de una baja en el precio de los frutos mantiene retraídos a los compradores en la plaza de Málaga, razón por la cual los negocios han estado encalmados en la última semana.

Languida también para toda clase de negocios ha transcurrido la última semana en el mercado de Sevilla, pues la falta de aguas tiene paralizadas las operaciones agrícolas y con temores de que si continúa la sequía perjudique notablemente la cuestión de cereales, como está sucediendo en la actualidad con los ganaderos a quienes más directamente afecta hasta ahora aquella causa.

A la calma, pues, en los negocios sucede la tendencia al descenso en los precios de los artículos, si bien aun no se ha iniciado. Pero es casi seguro que tenga lugar, pues el mal aspecto que presentan los negocios, continuara probablemente, hasta tanto que quede resuelta la crisis agrícola, actual y sepa cada uno a lo que debe atenerse para el porvenir.

Los precios de las carnes han experimentado una pequeña subida, y todo hace creer que este artículo continúa con tendencias a subir aún mucho más.

Lo que antecede es, en resumen, cuanto teníamos que manifestar a nuestros lectores, solo nos resta ya llamar su atención sobre los precios que al detall han alcanzado los principales artículos del consumo en los puntos que anotamos a continuación:

ALCOY (Alicante) 20 de Noviembre.—Las fabricas de paño están paralizadas por completo, pues además de las muchas existencias que hay en todos los almacenes, apenas pueden elaborarse géneros por la mucha falta de agua que se hace muy precisa.

Hé aquí la relación de los precios en el mercado de hoy:

Aguardientes: Espíritu de 35 grados a 24 reales cántaro; id. de 30 a 24 id.; id. de 28 a 18 id.; id. de 20 a 14 id.; anisados de 30 a 26 id.; id. de 25 a 22 id.; id. de 20 a 18 idem; id. de 18 a 16 id.

Algarrobas: De Bonichembla buenas a 7 y 8 rs arropa; id. Villalonga superiores a 7 y 7 1/2 id.; del país última cosecha a 6 id.

Arroces: Cilindrado de primera a 25 reales barchilla; id. de segunda a 24 id.; cepillado superior a 22 1/2 id.; del perla nuevo a 16 1/2 y 17 id.

Garbanzos: Del país, buenos, a 18 y 24 reales arropa, según tamaño y cochura; andaluces, menudos, a 16 y 19; gruesos y padrones a 22, 24 y 25.

Trigos: Del país a 16, 17 y 18 rs. barchilla; manchego superior a 20 y 24; panizo a 10 y 10 1/2.

Vinos: De Muro y Concentina a 5 y 6 reales cántaro; Villena y cercanías a 5 y 6; valle de Albaida a 5, 5 y 6; del país, buena calidad, a 7 y 7 1/2; para la colada a 2 1/2.

Fósforos: Primera clase a 25 rs. la gruesa; segunda a 22 y 23; tercera a 21 y 21 1/2.

Patatas: Del país, superiores gruesas a 4 y 5 rs. arropa; id. menudas a 4.

ALCANAR (Tarragona) 17 de Noviembre.—Alguna animación se ha notado en la compra de algarrobas; pero mucha calma en los demás artículos de consumo. La estación continúa calurosa, parece que el tiempo nos quiere proporcionar algunos días más de bonanza, en atención al rigor con que nos trató a últimos de Junio y mayor parte de Julio de este año. Los cosecheros de aceitunas aseguran que el presente año hubiese sido de las más abundantes en aceite; pero lo impropio de la estación ha contribuido muchísimo a la caída de aquellas con haber estado bien sazonadas, y por consiguiente no producir el beneficio que se esperaba.

Los precios que rigen hoy son los siguientes: algarrobas viejas a 5 pesetas quintal catalán, nuevas a 4 7/8; carbon a 4 2/5; maíz amarillo a 2 5/8 barchilla; habichuelas a 5 5/8 a 7.

Acite 44 pesetas cántaro.

Vino a 75 centimos de peseta.

ALGECIRAS 20 de Noviembre.—Trigo de 50 a 54 rs. fanega; cebada de 29; maíz a 48; habas a 52; garbanzos de 85 a 90; arroz de 20 a 22 rs arropa.

Acite de oliva a 67.

Carne de vaca a 50 cuartos libras; id. de cabra a 32; id. de cerdo a 56; tocino salado a 80; id. fresco a 64.

AREVALO (Valladolid) 19 de Noviembre.—Trigo a 35 rs. las 94 libras; cebada de 20 a 22; centeno de 24 a 22; algarrobas de 24 a 25.

BARCELONA 18 de Noviembre.—Harinas: Primera de Castilla superior de 47 1/2 a 17 3/4 duros quintal; idem Aragon superior de 47 a 47 1/4 id.; primera Aragon superior de 46 a 46 1/4 id.; idem regular de 45 1/4 a 45 3/4 id.; Barcelona y su radio: primera blancas superior de 47 1/2 a 48 id.; primera de fuerza 47 1/4 a 47 3/4 id.; primera regular de 45 a 45 3/4 id.; segunda regulares de 43 3/4 a 44 3/4 id.; tercera de 41 3/4 a 43 3/4 id.

El precio es por quintal catalán de 41 6 kilos dentro de Barcelona ó sea incluso el derecho de consumo.

Trigos: Candeal de Castilla de 46 3/4 a 47; idem de la Mancha de 45 1/2 a 46 1/4; idem de Toledo de 46 a 46 1/2; jeja de la Mancha de 45 a 45 1/4; idem de Aguilas de 44 a 44 1/2; Aragon Monte nuevo de 45 1/2 a 46 1/2.

Algarrobas: De Vinaroz negras de 24 a 22 reales el quintal de 41 6 kilos; de Tortosa de 19 a 19 1/2 id.; de Mallorca de 19 a 19 y medio id.

Cacaos: El Caracas superior de 44 a 45 sueldos la libra de 100 gramos; idem buenos de 42 a 42 1/2 id.; idem regulares de 40 1/2 a 41 id.; Cuba de 6 a 6 1/4 id. Guayaquil a 7 a 7 1/4 id.

Aguardientes: Los espíritus de vino de 81 grados franco a bordo a 54 duros la pipa jerezana, y de 44 a 45 los orujos de igual graduación.

Acetes: Fuera de puertas de 22 a 22 1/2 duros clases bajas y de 23 a 23 1/2 clases buenas, y con derechos pagados de 23 1/2 a 24 duros para las clases regulares, y de 24 1/2 a 25 id. las clases superiores.

Algodones: Nueva Orleans y Mobila de 20 1/4 a 20 3/4 pesos sencillos el quintal catalán de 41 6 kilos; Charleston y Savannah de 20 a 20 1/4 id.; Pernambuco de 20 1/2 a 21 id.; Santos ó Surocaba de 19 a 19 1/4 id.; Puerto Cabello de 18 a 18 1/2 id.; Cumana de 18 a 18 1/2 id.; Souboouach de 17 1/2 a 18 3/4 idem; Levantes bajos de 15 a 17 id.

Durante la semana se han recibido 7.148 balas.

Cueros: Buenos-Aires clases superiores de peso 24 a 26 libras de 44 a 42 libras catalanas el quintal de 41 6 kilos; id. inferiores de 36 a 40 id. id.; Puerto-Rico de peso de 38 a 39 libras catalanas quintal.

BURGOS 19 de Noviembre.—Trigos mochos, blanquillos y rojos para el comercio, buenas clases de 35 a 36 rs. fanega; id. mas mediano de 32 a 34; id. áliga de 37 a 40; centeno 32 a 23; cebada de 21 a 22 1/2; avena de 16 a 18.

CANTORIA (Almería) 18 de Noviembre.—El trigo que ha entrado en el mercado de hoy se ha cotizado al precio siguiente: Trigo de arriba, Urrucal, a 58 rs. fanega, superior; del país a 56; maíz de 30 a 32; centeno a 36; cebada de 28 a 30, superior; lentejas a 30, la sipia a 12 rs.; judías a 80; garbanzos menudos a 76; garbanzos a 400.

Barrilla a 120 rs. carga.

Lienzos del país de 4 a 6 rs. vara.

Aguardientes a 38 rs. arropa; vino del cosechero don José Martínez, superior a todos los del país, a 24 rs. en bodega, los demás a 20 rs. arropa; vinagre a 16; acite a 64.

Patatas a 3 rs. arropa.

Esparto cocido a 40 rs., haz.

Huevos a 32 cuartos docena.

Jamon salado a 4 rs.

Estiercol a 70 rs. carga.

Carne a 44 cuartos libra; tocino fresco a 49; sardinas saladas a 40 cuartos libra.

CUELLAR (Segovia) 20 de Noviembre.—Trigo a 33 rs. fanega; centeno de 20 a 24; cebada a 20; avena a 44.

Patatas a 3 rs. arropa.

Rubia en rama a 24.

CADIZ 20 de Noviembre.—Reses entradas en el matadero. Vacaunas 24, de 418 a 474 pesetas kilo; lanars 43, a 1'00; cerdos 23, a 1'84.

CIUDAD-REAL 20 de Noviembre.—Trigo de 38 a 40 rs. fanega; cebada de 16 a 17.

Vino añejo de 14 a 15 rs. arropa; nuevo de 11 a 12; aguardiente de 36 a 38.

Lana de 64 a 66.

Garbanzos de 70 a 80 rs. fanega.

CORDOBA 20 de Noviembre.—Trigo de 47 a 52; cebada de 49 a 23; habas de 35 a 38; garbanzos de 63 a 95; escaña de 17 a 20.

Acite en los molinos de 50 a 54; id. en la ciudad de 62 a 66.

Carne de vaca a 44; id. de cabra a 34.

GALVE (Guadalajara) 20 de Noviembre.—Animación en el mercado de ayer, con calma en los granos; trigo fresco de 30 a 34 5/8 reales fanega; comun de 20 a 28; centeno de 16 a 17; cebada de 17 5/8 a 18.

GRANADA 20 de Noviembre.—Trigo de 41 5/8 a 44 pesetas fanega; cebada de 7 a 7 5/8; habas de 41 5/8 a 42; maíz de 42 5/8 a 43; garbanzos de 48 a 49; yeros de 40 5/8 a 44.

GIJON (Oviedo) 20 de Noviembre.—Aguardientes Tarragona 70 pesos pipa, id. doble 82; caña 72 a 74.

Acetes: De segunda de 57 1/2 a 59 rs. arropa.

Cacaos: Guayaquil 4 5/8 a 5 rs. libra. Caracas desde 5 1/2 hasta 40 rs. según la clase.

Café: Superior de Puerto Rico 30 pesos quintal.

Cebada: 38 a 40 rs. fanega.

Carbones: De empresa, cribado de 4 a 4 4/10 reales quintal según proceden las; de segunda de 3 8/10 a 2 9/10, todo uno 3 a 3 1/10.

Galleta: A 3 rs.; menudo labado de primera 2 25; id. segunda 2.

Cokes: Superior de Mieres 6 25; id. procedencia de Langreo de 4 50 a 5 rs.

Jamon de 4 50 a 4 75.

Pan de dos libras de 0 38 a 0 41.

Garbanzos de 0 25 a 0 59.

Judías de 0 24 a 0 38.

Arroz de 0 26 a 0 41.

Lentejas de 0 24 a 0 29.

Jabon de 0 58 a 0 64.

Patatas de 0 06 a 0 09.

Acite de 0 58 a 0 64.

Vino c. de 0 23 a 0 35.

Petróleo c. de 0 35 a 0 38.

Trigo f. 10; f. 12 50.

Cebada f. de 6 a 37; f. 7.

MURCIA 20 de Noviembre.—Trigo del país de 43 25 a 44 pesetas; cebada a 7; maíz de 7 75 a 8 25.

Terneras, a 30 cuartos libra; machos de 48 a 20; cabras a 20; carneros a 20; ovejas a 20; cabritos de 20 a 24.

PALENCIA 20 de Noviembre.—Trigo de 32 a 36 rs. fanega; cebada de 16 a 18; centeno de 20 a 22; avena a 17; yeros de 32 a 34.

PEÑAFIEL (Valladolid) 21 de Noviembre.—Trigo superior de 32 a 33 rs. fanega; morcajo de 24 a 30; cebada a 19; centeno a 18.

RUEDA (Valladolid) 20 de Noviembre.—Trigo de 32 a 36 rs. fanega; centeno a 23; cebada de 19 a 20; algarrobas de 25 a 27.

Vino de 43 a 45 rs. cántaro; vinagre de 44 a 45.

Aguardiente anisado de 20 a 34; idem de 18 a 20 2/5 seco a 24; espíritu de 35 a 90.

REUS (Tarragona) 18 de Noviembre.—Aguardiente espíritu de 35 grados de 52 a 54 duros, jerezana; idem holandesa 49 1/2 a 30 idem catalana; idem refinado de 25 id. a 36 idem; idem espíritus de 34 3/4 de 48 a 49 1/4 idem; idem id. anisado de 47 id. a 32 idem; idem id. de 30 de 58 a 60 id.; idem espíritus de 25 id. a 9 id.

Vino para Levante de 20 id. a 24 catalana; idem Montevideo y Buenos-Aires 22 a 23 id.; idem para al Brasil y Rio-Janeiro de 34 a 36 portuguesa.

Almendra esperanza en grano de 16 1/2 a 48 duros, barril indiano; idem mollar en cascara de 9 a 10 saco de 50 kilogramos.

Avellana para Inglaterra de 7 a 7 1/2 idem de 5 arrobas 46 libras; idem para América de 7 1/2 a 8 id. de 5 arrobas 40 libras.

SANTANDER 15 de Noviembre.—El detall de los embarques es como sigue: 10.737 barriles y sacos para América; 40.060 sacos para la Península y 302.600 kilogramos de trigo para el extranjero.

Azucares: Sin arribos ni ventas.

Cacaos: Llegada de 2.348 sacos, habiéndose enagenado 695 Caracas y 400 Guayaquil.

Aguardientes: Llegada de 77 pipas espíritu Catalán sin ventas.

Café: Veracruz 25 1/2 duros fardo al contado.

Bacalao: Llegada de 436.470 kilogramos Noruega, con recargo de cuatro reales en quintal.

Acite: Llegada de 420 pipas, venta a 56 reales pipas, con plazo tres meses.

Arroz: Recibidos 470 sacos.

Jabon: Descarga de 50 cajas y venta de 40, Málaga, marca Gracian, a 37 rs. al contado.

Sal, entrada de 96.000 kilogramos.

Cueros: Llegada de 524 Puerto-Rico, y 40 fardos San Thomas; colocados los primeros a precio reservado.

SORIA 21 de Noviembre.—Trigo puro a 43 9/16 pesetas hectolitro; id. comun a 9 4/6; cebada a 8 3/3; centeno a 7 8/8.

SEVILLA 19 de Noviembre.—Trigos fuertes del país de 50 a 55; id. estremehos de 58 a 60; cebada del país de 25 a 26; habas de 40 a 44; harina de Castilla de segunda a 17.

TORRELAVEGA (Santander) 20 de Noviembre.—Alubias de 50 a 56 rs. fanega; maíz de 28 a 32; cebada de 26 a 27; salvado de primera de 9 a 9 1/2; id. de segunda de 7 a 7 1/2; id. de tercera de 6 a 6 1/2.

Patatas de 3 1/2 a 4 1/2 rs. arropa.

Acite de 59 a 60.

Harina de primera de 16 a 16 1/2; id. de segunda de 14 1/2 a 15; id. de tercera de 12 a 13; id. de cuarta de 9 a 11.

UBEDA (Jaen) 20 de Noviembre.—Nada por hoy tengo que decir respecto de los precios de este mercado, pues no han experimentado variación desde la semana anterior.

VADLERAS (Leon) 19 de Diciembre.—Trigo de 30 a 34 5/8 rs. fanega; cebada de 15 a 15 7/8; centeno de 18 a 21.

VALLADOLID 21 de Noviembre.—En el día de ayer entraron en los almacenes de Sotillo y Arco de la Estacion de 900 a 1.000 fanegas de trigo que se cotizaron de 36 a 36 1/4 reales fanega.

En el Canal entraron 1.400 fanegas de trigo que se vendieron de 36 a 36 1/2 reales fanega.

Precios de las harinas en estas fabricas al detall: Primera clase a 44 rs. arropa; segunda a 43, y tercera a 42.

VILLARCAYO (Búrgos) 19 de Noviembre.—Trigo blanco de 90 a 92 libras fanega de 37 a 38 rs.; idem áliga id. de 37 a 38; cebada sin peso a 22; yeros id. a 32.

VALENCIA 20 de Noviembre.—Arroces: Cilindrado de primera a 25 1/2 rs. barchilla; idem de segunda a 24 1/2; id. de tercera a 24; id. de cuarta a 23 1/2; id. de quinta a 23; idem de sexta a 22 1/2; tres pasadas superior de 21 1/2 a 22 rs. barchilla; tres id. regular de 20 3/4; dos id. superior de 19 3/4 a 20 1/2; dos id. regular de 19 1/4 a 19 1/2; dos idem bajo de 18 a 19.

Acetes para la confeccion de jabones de 39 4/3 a 41 3/4 rs los 10 kilos.

Flor de almidon de 32 a 36 rs. los 10 kilogramos; id. regular de 24 a 28.

Alubias: Del Pinet de 19 1/4 a 19 1/2 reales barchilla.

Anís de la Mancha de 40 a 43 rs.

Guayaquil: Se detalla de 104 a 118 reales arropa.

Cacahuete: Blanco de plaza de 9 1/2 a 10 reales; id. de fabrica de 8 1/4 a 8 1/2.

Canelas: Primera de 20 a 24 rs.; segunda de 16 1/2 a 18; tercera de 14 a 15.

Cebada: Se paga de 7 a 7 1/2 rs. el doble decalitro.

Cominos: Los de la nueva cosecha se ofrecen a 36 rs.

Chufas: Las nuevas de 40 a 44 rs. los 10 kilos; id. viejas de 43 a 43.

Garbanzos: De Andalucía de 48 a 36 reales el doble decalitro.

Harinas: Del país primera flor candeal, ba-

la de 400 kilogramos de 150 a 160 rs.; segunda de 130 a 140.

Entera ó primera corriente de 130 a 140.

Barril de harina, primera flor candeal de 92 kilogramos, puesto a bordo de 155 a 160.

Higos: Los del país se pagan de 12 a 14 rs. los 10 kilo.

Lanas: Pardas entrefinas de 76 a 84 rs. arroba valenciana; blancas de 78 a 88; Tenerías parda de 400 a 404; idem blanca de 404 a 410.

Maíz: Blanco se paga de 10 1/2 a 11 rs. varchilla; amarillo de 11 1/2 a 12.

Pimiento: Cáscara superior nuevo de 42 a 45 rs. los 10 kilogramos.

Pimienta negra de 96 a 104 rs arroba.

Trigos: Los duros se venden: Claros de Castilla ó manchegos de 94 a 98 rs.; de esta hueta de 94 a 98; los tiernos se venden: caudal de la Mancha de 82 a 90; jeja manchega de 75 a 80.

VALORIA LA BUENA (Valladolid) 18 de Noviembre.—Trigo de 33 a 35 rs. fanega; morcajo a 80; centeno a 24; cebada a 22.

VIGO 18 de Noviembre.—Maíz 44 rs. ferd.; trigo a 47 id. id.; centeno a 49 id. id.; habichuela blanca a 19 id. id.

ZARAGOZA 21 de Noviembre.—Trigos: Monte Catalan de 31 a 35 0/10 pesetas cahiz; idem hembra de 32 1/2 a 33; id. comun de 31 a 32; huerta de Jalón de 31 a 32 1/2; de Zaragoza de 30 a 34.

Harinas: De primera de 32

# SECCION DE ANUNCIOS.

## ASMA, TOS, CATARRO Y TISIS.

Las píldoras de Franklin son de un éxito seguro, eficaz é infalible contra toda clase de toses. Caja 20 rs.

### ENOLADO TONICO ESTOMACAL.

Vino de gran utilidad para los convalecientes. Botella 20 rs.

### PILDORAS INGLESAS.

Especiales contra la purgación y flujo blanco. Caja 48 rs. Farmacia de Escolar, plaza del Angel, núm. 3. 4.734

### FRAGANCIA IMPRECEDERA.

CELEBRE AGUA FLORIDA DE MURRAY LINDAN



El perfume más fortaleciente y duradero que se conoce para el Tocado, el Pañuelo y el Baño. Preparado solamente por sus dueños.

LANMAN Y KEMP, NUEVA-YORK.

Y de venta en todas las perfumerías, boticas y droguerías; al por mayor señores Ferrer y Batlle agentes en Barcelona. 4236

## AGUA DE SANTA LUCÍA.

Esta acreditada agua, que tan excelentes resultados está produciendo en las afecciones de la vista, está exenta de extractos minerales, y es de inmensa utilidad, así en las enfermedades de los ojos, que exigen operación, á la cual ayuda y vigorizando los tegidos enfermos, es eficazísima en las oftalmías, fatiga ocular, legítimo, horror á la luz, caída é irritaciones de los párpados, úlcera y manchas pequeñas del cristal del ojo, rija, etc., y sirve como preservativo, vertiendo dos cucharadas de este líquido en el agua de lavarse. Hay frascos á 14 y 20 rs. de doble tamaño. En las farmacias de Perez Negro, Rula, 14; Zquierdo, Pantejos, 6, y Sampelayo, Serranos, 24, (Barrio de Salamanca.) 4.730

## CHOCOLATES MEDICINALES

### DEL DOCTOR BAYARRI.

CONTRA LAS LOMBRICES, HISTERICO, LAXANTES, ETC., ETC.

Siendo precisa la administración de ciertos preparados, principalmente en los niños, sin que puedan percibirse del sabor ni que se les administre medicamentos; los CHOCOLATES refieren á la acción médica, superior hasta el día de cuantos específicos, de esta clase se han descubierto, la acción administrativa.

Los precios para varias tomas, segun indica el prospecto que acompaña, son de 2 rs. en adelante.

Para pedidos al por mayor, á su autor, calle de los Derechos, número 6, Valencia.

Madrid, al por menor, farmacia del señor Moreno Miquel, Arenal, 2. (1.740)

## NO MAS TOS

Curacion radical, por fuerte é incómoda que sea con la pasta pectoral del doctor Serrano.

Esta preciosa composición es, sin disputa, la más infalible para combatir toda clase de tos, cualquiera que sea su causa: ronquera, resfriados, asma y demás enfermedades de garganta y pecho.—Precio de la caja seis reales.

Depósito en Madrid: Señor Moreno Miquel, Arenal 2.—Palma de Mallorca farmacia de don Pedro Tous.—Valencia, doctor Bellogin.—Depósito al por mayor Valencia, farmacia de Serrano, Bajada de San Francisco, número 32. (4.688)

PARA EVITAR DUDAS, RUIDOS Y ESCANDALOS.

ABRILIR AL PÚBLICO.

## POSADA DEL PEINE

GRANDES REFORMAS DE LOCALES.

No equivocarse la entrada con otras tiendas.

La entrada por el portal grande de la misma posada, cuarto principal, calle de Postas, a los

ANTIGUOS ALMACENES DE MANTAS

Y GÉNEROS DE PUNTO.

NO EQUIVOCARSE.—POSADA DEL PEINE.

Esta antigua casa no tiene sacrosales en Madrid ni vendedores ambulantes por las calles.

Para evitar dudas, ruidos y escándalos:—Ag.

4.694

LA VERDADERA

## AGUA de BOTOT

Única Dentrífico aprobado

por

LA ACADEMIA Y LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS

## POLVOS DE BOTOT

Dentrífico con quina

VINAGRE DE TOCADOR — LE SUBLIME — AGUA DE TOCADOR superior impide la caída del pelo sin ácido

DEPÓSITO GENERAL: 229, rue St-Honoré (Paris)

VENTA AL POR MENOR: 48, boulevard des Italiens

EN FRANCIA Y EN EL ESTRANJERO, EN CASA DE LOS PRINCIPALES COMERCIANTES

De metal blanco, plata Menezes.

## PLATA MENESES.

GRAN FÁBRICA NACIONAL DE OBJETOS DE METAL BLANCO DE LEONCIO MENESES Y HIJO.



DORADOR Y PROVEEDOR DE LA REAL CASA.

FABRICA ALMACEN SUCURSAL  
GLORIETA DE QÜEVEDO, Y DESPACHO CENTRAL, EN LA ISLA DE CUBA,  
CHAMBERÍ, PRINCIPE 6, Orreilly, 102.—HABANA.

PRIMERA CASA DE ESPAÑA Y ULTRAMAR EN CUBIERTOS DE PLATA MENESES A 28 Y 30 REALES UNO.

Esta gran casa, fundada en 1845, tiene siempre á la venta un grandioso surtido de servicios para mesa, fondo y café, de preciosos dibujos y de la más alta novedad, como cubiertos, cuchillos, cucharitas, cucharones, bandejas, cacerolas, candeleros, candelabros, escribanías, centros de mesa, fruteros, sopas, etc., etc.

### PLATA MENESES

para iglesia y oratorios, candeleros, cruces, lamparas, cálices, copones, ciriales, sillas, vajajeras, etc.

Esta casa se distingue de las demás por la gran solidez y blancura de sus efectos.

Reune en su fabrica más de 140 obreros, y por consiguiente, puede complementar cuantos pedidos le hagan por numerosos que sean.

Al presentar al público esta nueva PLATA MENESES, la casa no ha omitido ningun sacrificio, recargando una buena cantidad de plata á todos sus efectos; y en especial, á sus CELEBRES CUBIERTOS, sin rival en Europa.

### BRILLANTINA MENESES.

POLVOS METÁLICOS.—El mejor producto conocido hasta el día para la limpieza de todos los metales: Deja como nuevos todos los objetos que se limpian: joyas de oro y plata, servicios de mesa en plata y metal blanco, bronces, camas doradas, lamparas, el latón, el cobre, efectos de carrujes y herrajes, efectos militares, etc., etc. ES MUY NECESARIO para fondas, hoteles, restaurants y á señores militares. LEONCIO MENESES Y HIJO, Principe, 6.

Calle del Principe, número 6, Madrid.

Servicios completos para cafés, fondas, hoteles, restaurants.

Primera casa en cubiertos de metal blanco garantizado.

## ARCAS DE HIERRO

para guardar valores. Cofrecitos de hierro para guardar alhajas y papeles.

Máquinas para encorchar hotellas, picar carne, embutir y cortar pan para sopas.

Bombas de varias clases y sistemas. Presas para copiar cartas.

Aparatos económicos para colar ropas, cilindros para rizar tejidos.

Presas para extraer jugo de la carne y otras sustancias.

Ollas, pucheros, tarteras y cacerolas con baño porcelana.

Batería de cocina de hierro estañado, y muchísimos más artículos de ferreterías, máquinas y pesos á precios sumamente económicos.

Depósito central, calle de Relatores, 43, Madrid; de la gran fabrica de Guillermo Malabouche, de Valencia. (1.633)

## PAPELES PINTADOS.

Liquidacion á precios fabulosos de existencias de una de las más acreditadas fabricas.—Colgaduras de oro y terciopelo á 4 rs.—Cenefas doradas aterciopeladas á medio real.

Estos géneros se hallan depositadas plaza de Bilbao, núm. 43, almacén de papel.

Nota. Los géneros pertenecientes al establecimiento no forman parte de la liquidacion, pero se siguen espendiendo con la baratura que tiene acreditada.—Ag. 4740

## POLONIA SANZ

Curacion radical de todas las enfermedades de la boca.—Extracción de muela diente ó raigon 40 rs.; limpiar la boca, 10; empastar de 8 á 20; orificar de 30 á 60; dientes, de 20 á 40; dentaduras; completas de 500 á 2.000.

Arenal, 8, pral. 485

SE COMPRAN REGISTROS DEL EMPRESTO forzoso. Dirigirse á don Tomás Gordon, Salitre, 9, cuarto segundo. 4744

## IMPORTANTISIMO

POLVOS PARA HACER LA MEJOR TINTA QUE SE CONOCE.

Por 3 rs. seis cuartillos superior sin peso.

Por 5 idem dos cuartillos tinta simpática, para copiar dos veces con una misma carta.

A los libreros que tomen de 40 cajas en adelante, se les abonará el 40 por 100.

No puede mandarse por correo. 4272

A LOS AFICIONADOS

## AL BUEN CAFÉ

¿Queréis tomarlo bueno?

La contestacion na puede ser dudosa, más para comprobar esta aspeccion y para que satisfagais tan legítimo deseo, preciso sera que compréis el que prepara con tanta delicadeza y acierto la casa Matias Lopez, razon por la cual se espende en casi todos los establecimientos de España.

Comprad este café y vereis cómo delicioso es su aroma, cómo esquisito es su gusto, y cuánta la fuerza que tiene, que es seguro que exclamareis con el filósofo y literato francés esta bebida es el nectar de los Dioses.

Probad, pues, y comprad y la elección no puede ser dudosa, y mucho menos lo seria si leyerais lo que ha dicho el señor Lopez acerca del café y su manera de hacerlo, en la obra que hace algun tiempo, dió á la estampa.

Los precios son de 8, 10 y 16 rs. libra, pero llamo muy especialmente la atencion sobre el de 16 rs. por ser una combinacion de las clases más selectas y una parte de máx.

Depósito central Puerta de Sol, número 43 y Montera, número 1.º (1.749)

## GRANA DE MOSTAZA

BLANCA DE SALUD.

Las observaciones clinicas han demostrado hace mucho tiempo las saludables propiedades de este eficaz producto, que sin medicacion, cura la gastritis, galtragias, dipisia y enfermedades del hígado y la piel, etc. Hace cerca de medio siglo que su boga es europea. Precio, 9 rs. el paquete de medio kilogramo. Vendese en Madrid y provincias, en casa de los depositarios de la Agencia franco-española, 31, calle del Sordo, la cual vende por mayor y trasmite los pedidos. (869)

**Enfermedad Secreta**  
**CE. ALBERT**  
CURACION RADICAL, PRONTA Y SEGURA POR EL VINO DE ZARZAPARRILLA: llagas, escrófulas, granos, vicios de la sangre, debilidad.  
BOLOS DE ARMENTA: gonorreas recientes ó antiguas, flares blancas, color amarillo.  
Depósito en todas las farmacias y instruccion gratis. Paris, rue Montmartre, 19

En Madrid, por mayor, Agencia franco-española, Sordo, 31; por menor, señores Borrell, M. Miquel, Escolar, Sanchez Ocaña y Ortega.

## EPISODIOS NACIONALES.

Novelas históricas á 2 pesetas tomo.—Por suscripcion, los diez tomos de la segunda serie, 45 pesetas en la administracion, Barco, 2 duplicado, Madrid.

Se ha publicado *El equipaje del Rey José*, una de las más notables obras del señor Perez Galdós, cuyas novelas, algunas ya reimpresas, se venden en la administracion del periódico de educacion y labores del bello sexo *La Guirnalda*, en donde también se encuentran las preciosas novelas, *Blanco quinto*, por Consuegra, y *Los prisioneros del Caucho*, por Maistre, las dos en tomo á 4 reales, y *La batalla de la viba*, de D. Cken, y *El escarabajo de oro*, por Edgard-Poe, ambas en un tomo, por 4 rs.

Para los primeros dias de Diciembre se pondrá á la venta el tomo *Memoorias de un cortesano* de 4815. 4.747

Premio Montyon (2.000 fr.)  
INSTITUTO DE FRANCIA  
ACADEMIA DE CIENCIAS

## VINOS

DE QUINA A DOSIS FIJA

Del profesor OSSIAN HENRY, miembro de la Academia de Medicina de Paris.

Vino de Quina dosado  
De OSSIAN HENRY

Superior á todas las preparaciones de quina por su composición constante y especialmente por su riqueza en principios activos, agradable al gusto y sin originar jamás la constipacion. Da los mejores resultados contra las fiebres intermitentes, tifoides y en las largas convalecencias, etc. Es el tónico por excelencia.

Vino de Quina ferruginoso  
De OSSIAN HENRY

El mejor y el más eficaz de todos los ferruginosos en los casos de pobreza de sangre. Su gusto agradable y su acción segura, constituyen este medicamento soberano para curar los estados débiles, la clorosis, la anemia, las flores blancas, las constituciones debilitadas, etc., etc.

LA PAULLINIA FOURNIER es desde el año 1840 el remedio más popular de las Nefritis, Gastritis, y sobre todo de las Jaquecas que con un solo paquete hace desaparecer en menos de cinco minutos los ataques más violentos.—Venda por mayor en Paris: M. E. FOURNIER et Co, 45, rue de Londres.—Madrid, Agencia franco española, Sordo, 31, por mayor, señores Borrell, hermanos, José Simon, Carlos Uzurron, M. Miquel, señor Ocaña, y German Ortega.

LINEA DE VAPORES ESPAÑOLES

OLANO, LARRINAGA Y COMPANIA  
PARA MANILA

El 10 de Noviembre saldrá de Cadiz y el 15 de Barcelona, el nuevo y magnifico vapor español.

LEON.

Informes: D. M. A. Amusatogui, en Cadiz.—Galofre y compañía en Barcelona.  
MADRID: Huertas, 9, bajo izquierda.—Ag. (4.375)

## Ayuntamiento de Madrid

Especialista en sífilis, venereo, esterilidad, impotencia y enfermedades propias de la mujer y del niño. Consulta 20 rs., de once á siete de la noche por escrito, remitiendo cien sellos de 40 céntimos de peseta. Espoz y Mina, 48, principal. 904